

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN, HERNÁN CORTÉS, 8, PRAL.

Horas de oficina: de ocho a diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de las Agrupaciones Socialistas y de los corresponsales del periódico, ó dirigiéndose directamente al administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

LA SEMANA BURGUESA

Después de muchas vacilaciones celebró el *meeting* republicano para dar cuenta de la última alianza.

Nosotros—confesamos nuestro pecado—quisimos asistir á él por ver cómo se las arreglaban los jefes republicanos para aparecer unidos después del último manifiesto del Consejo federal, pero como no contamos con la amistad de ninguno de los respetables tenderos que mangonean en juntas y *comités*, tuvimos que contentarnos con ver cómo los elegidos, papeleta en mano, entraban cómodamente por una puerta, mientras el pueblo soberano se codeaba, estrujaba y despachurraba en otra para tomar asiento en el *gallinero*.

Y al ver á aquella buena gente que, sin parar mientes en la desigualdad con que se la trataba, resistía con calma digna de mejor causa, achuchones, codazos y estrujones, no pudimos por menos de exclamar filosóficamente (que también nosotros somos filósofos á ratos):

—Este buen pueblo republicano tiene los jefes que se merece.

Por fin cerraron la puerta por donde entraba la plebe, y un ciudadano que estaba á nuestra vera, y que á estas horas debe pertenecer ya al número de los desengañados, dijo «á este respecto»:

—Esto es simbólico; lo mismo pasará cuando venga la República: los escogidos se colocarán en buen puesto, y al pueblo le darán con la puerta en las narices.

Realmente va ya picando en historia el modo que tienen de practicar la igualdad nuestros republicanos; pero, en fin, dejemos estas *pequeñeces* y vamos con el *meeting*, ateniéndonos á noticias oficiales y oficiosas.

«Se han unido los jefes republicanos cuando han llegado las circunstancias que exigían la unión», dijo el Sr. Esquerdo.

Comprendido: se han unido cuando han llegado las elecciones.

Que es de lo que se trataba.

Todos los oradores *se trajeron* el repertorio de frases hechas que tanto gusto dieron el año 68.

La soberanía vinculada en una familia, la soberanía detentada, paz, libertad, progreso, y otras ambigüedades por el estilo. Estos republicanos son deliciosos: no pasan años por ellos.

No quieren comprender que esa fraseología está ya mandada recoger, y que sólo entusiasmo á cuatro pazguatos.

No todos los oradores anduvieron tan atrasados de noticias. El Sr. Salmerón, que sabe dónde le aprieta el zapato, y que conoce que quien da y quita el Poder es la burguesía, mostró gran empeño en halagar á ésta ofreciéndola paz, orden, tranquilidad y economías, y después de asegurar que respetarían «todos los intereses legítimos» (¿quien precisa esa legitimidad?), añadió:

Haciendo esto; ofreciendo, para cumplirlo, al país moralidad, orden material, no logrado por los conservadores, que salieron á motín por día, orden moral y una prudente participación en el Gobierno al elemento obrero, habremos conseguido que todas las fuerzas vivas del país estén á nuestro lado.

Lo que, traducido al romance, quiere decir: «No temas, burguesía, el advenimiento de la República: nosotros, además de facilitarte los medios de que extiendas tu explotación, encauzaremos ese movimiento socialista que tanto te aterra.»

El mal para los maquiavelismos del ilustre filósofo está en que el proletariado ha dicho ya: «Te veo, besugo», y la burguesía vuelve los ojos á todas las Repúblicas y no ve ese encauzamiento.

Aparte de la «prudente participación en el Gobierno» que nos ha ofrecido el Sr. Salmerón (ya nos contentaríamos con que sus correligionarios no nos escamotearan los votos, como ocurrió en Gracia en las pasadas elecciones), en ninguna reseña del *meeting* del Príncipe Alfonso hemos leído que se hicieran declaraciones concretas en pro de las reformas que constituyen hoy la bandera del proletariado.

Y se comprende: con esas reformas no se alcanzan las simpatías de la clase capitalista.

Y para mantener vivo el fuego sagrado en las masas republicanas, bastan las generalidades de siempre.

Otra nota del *meeting* republicano:

Es del Sr. González Serrano, que dijo: «A los republicanos, ¿qué nos separa? Algunos arañazos de amor propio.»

El Sr. González Serrano es también filósofo, y se ne-

cesita, en efecto, una gran dosis de filosofía para llamar arañazos á las *manguas* que se vienen sacudiendo los republicanos desde la Restauración acá.

El distinguido catedrático debe ser de la madera de aquel gallego que oía que iba á haber palos cuando le habían dado dos estacazos.

También abogaron algunos oradores por la supresión de las clases pasivas.

Lástima que los ex ministros republicanos no dieran el ejemplo renunciando sus cesantías.

Porque entre amigos con verlo basta.

Ahora oigamos á D. Francisco, que esta vez fué el encargado de echar el jarro de agua sobre los entusiasmos coalicionistas:

Si antes de venir la República no los tenemos examinados y resueltos (los problemas económicos), si no hay en nosotros un criterio común para corregir nuestra devencijada Hacienda, si no tenemos todos el valor y el arrojo de extirpar de raíz los vicios que la conturban y los males que al pueblo afligen, seremos tan impotentes como los monárquicos de hoy.

Y como esos problemas económicos no los tienen resueltos los jefes de los partidos aliados, ni entre ellos hay un criterio común, aquello que dijo Salmerón de «que estaban capacitados para ocupar el Poder» resulta desmentido por el jefe del federalismo.

Sigue el chorro de agua fría:

¿Qué no se adelantaría en poco tiempo, si lo que gastamos en la dotación de los reyes, en los haberes de las clases pasivas y en el pago de las obligaciones eclesiásticas, lo aplicáramos á la difusión de la enseñanza y á las obras públicas!

Pues cuénteseles usted á los progresistas y á los centralistas, que ofrecen respetar «todos los intereses legítimos», es decir, las clases pasivas, el ejército y el clero, «para evitar otra guerra civil».

Ahora va otro jarro de agua, propinado por el señor Pi:

Falta ahora que los tres partidos se pongan de acuerdo sobre las radicales reformas que esta transformación exige.

¿Conque no falta más que eso? Pues nos hemos lucido con la flamante coalición.

El *Nuevo Régimen* viene muy enojado contra los que, por no haber leído «con la calma indispensable» la circular del Directorio de su partido, han dado por muerta la coalición.

Y como nosotros estamos en ese número, vamos á volver á leer «con calma» el número anterior del semanario federal.

Espera ahora este Consejo que los federales se esfuercen más que nunca en estrechar sus filas, matar toda disidencia, acelerar su organización, extender sus principios por toda la Península, y no perdonar medio de combatir el unitarismo, que bajo la República sería más funesto que bajo el régimen monárquico, y daría, sin duda, frutos de muerte.

Ha prevalecido, desgraciadamente, el espíritu de división y de discordia; han podido más los intereses de partido que los de la patria. No podríamos fácilmente consolarnos de esa derrota, si no abrigásemos aún la esperanza de que, hombres de razón, han de volver tarde ó temprano los afines de tan dañoso acuerdo, y, cuando no, los partidos han de ser más previsores que sus jefes. No puede á personas de juicio escapárseles que si en política son difíciles las victorias, es aun más difícil asegurarlas. ¿Cómo se ha de asegurar una República cuyos fundadores aspiren á constituiría desde luego sobre distintas bases?

Rechazada la unión que propusimos y sustituida por una alianza estéril, tenemos ya los federales determinada nuestra conducta por el Consejo del partido.

Ya está leído y releído: con calma y con versalitas y cursiva.

Ahora nos queda esta duda: ó á nosotros se nos ha olvidado leer, ó al Sr. Pi se le ha olvidado precisamente lo que hace mejor: escribir en castellano.

Que la resuelva el *El Nuevo Régimen*.

El Sr. Pi, que asistió á regañadientes al *meeting* del Príncipe Alfonso, no sabe qué hacer con el cisma (otro de los frutos de la coalición) que con su conducta ha producido en el partido que acaudilla, pues mientras unos federales de provincias le conminan con la desobediencia á su jefatura si suscita dificultades á la alianza, los de Cataluña «protestan contra la unión, por entender (con mucha razón por cierto) que ésta sólo favorece á los candidatos centralistas, que buscan por este medio una votación que de otro modo no tendrían».

Si el Sr. Pi ha sido tan poco listo que se ha dejado cazar en el lazo que le ha tendido el «ilustre filósofo», arregléseles como pueda.

Pero no mande á los demás á la escuela.

La República es la última expresión de la libertad; en ella no hay nadie inviolable ni irresponsable, cosas ambas atentatorias á su dignidad humana.

Bajo la forma republicana todos los actos y todas las instituciones están sujetas á la más severa crítica.

Pero... En Francia se ha expulsado á varios corresponsales de periódicos que transmitían noticias contrarias á los intereses del Gobierno.

Y en la misma República se ha hecho una ley prohibiendo poner en tela de juicio el crédito de las Cajas de Ahorros.

De modo que la republicana Francia no está sujeta á la autoridad nominal de un rey inviolable.

Pero es inviolable el presidente de la República.

Y el Gobierno.

Y las Cajas de Ahorros.

Y las autoridades que mandan hacer fuego sobre los trabajadores.

Ya no falta más que declarar inviolables á los *chendarmes*.

Y después de tantas inviolabilidades, la moralidad sin parecer por ninguna parte.

¡Oh! ¡la libertad republicana!

Una pensión de 3.000 pesetejas anuales ha señalado el Ayuntamiento de Valladolid á la viuda del poeta Zorrilla, que se pasó la vida (el poeta, no la viuda) cantando al Sol, á la patria y á otras zarandajas; que no se acordó para maldita de Dios la cosa de su «querida patria» mientras estuvo en Méjico limpiando las botas á Maximiliano, y que cuando le quitaron el *comedero*, después de la catástrofe de Querétaro, pagó la hospitalidad diciendo de Méjico que era país «en el que muchas eran madres y pocas esposas».

En Valladolid habrá seguramente obreros sin trabajo, pero el Ayuntamiento valisoletano los condena equitativamente á morir de hambre.

Por no saber hacer coplas.

También la República francesa ha concedido una pensión de 6.000 francos á la viuda de Renán, que se regalaba á cuerpo de rey mientras sus «queridos conciudadanos» comían ratas durante el sitio de París, y de cuya vida y milagros ya se ocupó EL SOCIALISTA en tiempo oportuno.

Por donde se ve que la burguesía, republicana ó monárquica, sabe recompensar bien los servicios de sus lacayos y de sus bufones.

Signe la esplendidez burguesa.

La Diputación provincial de Madrid ha subvencionado con 1.000 pesetas á la Sociedad de Escritores y Artistas, que para nada sirve, como demostró el Sr. Peña y Goñi hace poco en un semanario festivo, y que no da señales de vida más que cuando muere algún camueso más ó menos literato.

¡Ah!... y cuando se celebran bailes de máscara.

Para esplendor de las letras y de las artes.

El visitador del Hospicio, aunque afiliado al partido conservador, se ha penetrado también, como el fusionista, de la necesidad de hacer economías para salvar de la bancarrota á la nación, y para lograr tan loable propósito no ha encontrado cosa mejor que rebajar una peseta los mermados salarios de los obreros ocupados en la imprenta de aquel establecimiento.

El Sr. Negro y Rojo (que así se llama el diputado provincial que, á pesar de poseer tan excepcionales dotes de economista, permanecía oscurecido), para compensar, sin duda, la economía hecha en los jornales de los trabajadores, ha creado una plaza de listero (!), dotada con cuatro pesetas, y varias de ordenanzas que, además de la inapreciable ventaja de su inutilidad, tienen la de servir para satisfacer exigencias de Santa Recomendación y Santa Influencia con el dinero de la Diputación de Madrid... y de los obreros del Hospicio.

Y puede que aun haya quedado un piquillo para cubrir la subvención de 1.000 pesetas concedida á la Sociedad de Escritores y Artistas.

Continúa la burguesía desvalijándose honradamente. En Palermo, el banquero Chiaramonte Favalaro se ha fugado en amable compañía de dos millones de liras, dejando en el desconsuelo consiguiente á los que se creían legítimos poseedores de aquellas pesetas.

En Buenos Aires ha suspendido sus pagos el Banco titulado de Roma y del Río de la Plata.

Y en la misma capital ha hecho otro tanto la casa de

Banca titulada «Emporio Patria Italiana», en la cual iban algunos italianos depositando los ahorritos que el director de la citada Banca ha tenido a bien llevarse para que sigan perseverando en la virtud del ahorro y apartarlos así de la senda del vicio.

El Correo, ocupándose en la designación hecha por los socialistas bilbaínos de nuestro amigo Iglesias para candidato en las próximas elecciones, dice varias inexactitudes con su *mijita* de mala fe.

Ni nuestro amigo va a intentar la realización de sus ideales, porque sus ideales son los que sustenta el Partido Socialista, ni se presenta candidato por Bilbao, sino que le presentan sus correligionarios, lo cual es bastante distinto de lo que sucede en el partido liberal, donde se da al jefe una lista de nombres para que señale los agraciados, ni mucho menos viene «trabajando el artículo».

Comprendemos que en la cabeza de un periodista burgués que emborriona cuartillas en la Redacción de un periódico ministerial para que le *encasille* el jefe, no quepa que haya quien defienda una causa sin mira de medro personal. Es muy difícil ver en los demás cualidades morales cuando la conciencia del que mira está turbia.

Derramando lágrimas como avellanas (aunque no tantas como cuando le pusieron el capuchón), confiesa el periódico anarquista de Madrid que hay cerca de cuarenta provincias en las que no han penetrado aún las doctrinas *demoledoras*.

¿Ahí estamos todavía después de tantos grupos, grupitos y grupejos como con títulos estrafalarios y espeznantes *surgen* a diario por toda la haz de la región española?

¿Y aquellos 60.000 federados con que se pavoneaban los ácratas *in illo tempore*?

¿Y aquellas provincias representadas en el Congreso amplio que se hallaban dispuestas a dar el grito de revolución social?

¿Y aquellos terribles delegados que en el mismo Congreso sólo pedían un puesto en la vanguardia «para matar burgueses»?

Todo se deshizo como la espuma, y de tanto ardor bélico y de fiera tanta sólo quedan ¡oh dolor! las calaveras del Círculo tenebroso de la calle de la Cabeza.

Lógica anarquista.

El Ayuntamiento de La Coruña ha remitido a *El Corsario* 20 bonos de a 25 céntimos, y el periódico anarquista, que sería capaz de cortarse la mano antes de recibir nada de los burgueses, ardiendo en santa indignación al ver a qué medios acude el enemigo para quebrantar la integridad de sus principios, fué... y cogió los bonos.

¿Qué lucha habrá tenido que sostener con su conciencia para resistir tan dura prueba! ¡Ni las tentaciones de San Antonio pueden compararse!

Ahora aguardaremos las explicaciones que de esa inconsecuencia dé el periódico ácrata.

Aunque para entenderle tengamos que encender una cerilla.

El corresponsal que en la corte tiene *El Corsario* cree más decente combatir a la burguesía por todos los medios, «aun usando el procedimiento de José María», que llevar a los obreros a las urnas, como hace el dividido (?) Partido Obrero.

Así, así se conduce a los trabajadores... al campo de Caulina.

Y desde allí al patíbulo.

Y el que venga atrás que arree.

HAY QUE MACHACAR

Se nos reprocha por algunos a los socialistas la insistencia con que combatimos a los partidos republicanos, y no faltan malvados o estúpidos que atribuyan nuestra conducta a móviles bastardos de la peor especie, encaminados al fin de servir los intereses reaccionarios. Para los que así nos conceptúan, por calculada mala fe ó por intelectual miopía, de nada sirven nuestras repetidas protestas y la esterilidad de cuantas indagaciones más ó menos embozadas han realizado acerca de nuestros actos íntimos, cuya diaphanidad y corrección han podido encontrar siempre en consonancia con los públicos.

No hemos de insistir, pues, una vez más sobre los motivos de nuestra conducta, inspirada exclusivamente en el deber que tenemos de apartar a los trabajadores de aquellas sendas que erróneamente consideran encaminadas al logro de sus ideales, que hoy no pueden ser otros que los que simboliza el Socialismo revolucionario.

Y estimamos tanto más necesaria nuestra tarea, cuanto que con ocasión del último *meeting* de los partidos republicanos hemos podido ver que, al lado de ciertos trabajadores que al triunfo de la República fian su mejoramiento personal, ya como premio a servicios prestados a esa causa, ya como soldadas convenidas en recompensa de adhesión servil a tal ó cual jefe, hay todavía buen número de obreros que de buena fe van de reata a la zaga de esos partidos, persuadidos de que desde el Gobierno han de hacer la felicidad de la clase proletaria.

A desvanecer tal ilusión se dirigen todos nuestros esfuerzos, seguros de que el mejor servicio que podemos prestar a esos cándidos es el de ilustrarles sobre las causas de la miseria y dependencia del proletariado,

comunes a todos los países donde impera el régimen capitalista y a despecho de esta ó la otra forma de gobierno.

Porque si no fuera tanta la ignorancia de esos trabajadores que todavía sirven de relleno en las filas republicanas, ¿cómo serían posibles manifestaciones de entusiasmo como las prodigadas en el referido *meeting*, iniciadas por los interesados en simular ciertos fervores y secundadas inconscientemente por inteligencias incultas que no pueden regular por la reflexión los movimientos del ánimo?

Ya es mucho que consideren sincera y perdurable esa coalición de fracciones cuyos jefes tienen dadas tantas pruebas de recíprocas deslealtades, atentos siempre a sus ambiciones y a su predominio personal; pase que desconozcan ciertas declaraciones de uno de esos jefes en el momento mismo de pactarse la coalición, en las cuales se afirma que el unitarismo en la República es cien veces más funesto que en la Monarquía; pase, en fin, todo lo que significa examen reflexivo de actos y de palabras, para contrastar unos y otros en el juicio propio; pero lo que contrasta y hace formar concepto desventajoso a los elementos a que nos referimos, es el absurdo de verlos aplaudir las afirmaciones más contradictorias, como ocurrió en el mencionado *meeting* y ea otros de la misma índole.

Sólo trabajadores ignorantes ó fanáticos del santonismo pueden aplaudir con igual entusiasmo a Salmerón cuando se esfuerza en prodigar garantías a las clases conservadoras y a todas las instituciones más reaccionarias de la burguesía, que a Pi cuando amenaza a las mismas con radicalismos que nada resuelven y que él no puede ignorar que son irrealizables dentro de los moldes del sistema individualista; que se entusiasman oyendo a Salmerón prometer a los obreros no sabemos qué participación en el Gobierno de la República, promesa sencillamente burda y ridícula, que con igual fundamento pueden hacer Cánovas y Sagasta; que se enardecen ante los alardes de valor cívico de los prohombres republicanos en pro de sus ideales, sin recordar la pasividad y aun cobardía con que el 73 se dejaron arrollar por un puñado de quintos; que se extasían al oír tronar contra el despilfarro y la inmoralidad monárquica y ponderar la incorruptibilidad republicana, como si el monstruoso escándalo del Panamá no estuviera a la vista en la República francesa y como si en los demás países regidos por este sistema los gobernantes no dieran ciento y raya a los monárquicos en el arte de desvalijar a todo bicho viviente; que delira de júbilo, en fin, ante declamaciones hueras que no podrían resistir la réplica socialista y que se desvancen al contacto de la crítica más benévola y somera.

Por eso consideramos deber nuestro el seguir machacando—sin que nos arredren las soeces calumnias que nos presentan como agentes monárquicos—para abrir los ojos a los incautos que aun tienen fe en la panacea republicana, deseosos, sí, de que venga la República, y con ella el desencanto, pero traída por los solos esfuerzos de la burguesía, que es a quien beneficia en definitiva, y no por los de los trabajadores, cuyos intereses son totalmente contrarios a los de monárquicos y republicanos. Y si aun así todavía quedan obcecados que desoigan nuestro leal consejo y para quienes nada enseñen los ejemplos que están a la vista de todos, dejémosles en su error hasta que vean planteado su ideal soñado; que entonces, cuando observen que continúan en pie, y seguramente agravados, los mismos males que hoy lamentan, y la miseria obrera en aumento y la preponderancia capitalista en mayor auge, se convencerán de que la cuestión a resolver no está planteada entre republicanos y monárquicos, sino entre explotadores y explotados, entre burgueses y proletarios; en una palabra, en el terreno de la lucha de clases, cuya batalla decisiva dará el triunfo a la Revolución social.

MANIFIESTO

DEL

COMITÉ NACIONAL DEL PARTIDO OBRERO FRANCÉS A LOS TRABAJADORES

Compañeros:

Los escándalos de Panamá, que explotan rabiosamente contra la República los partidos reaccionarios, no tienen nada que ver con la forma de gobierno.

El *paramisismo*—es decir, la Prensa, los Poderes públicos, el Clero, las «gentes de mundo» que se entienden, como ladrones en feria, para repartirse los ahorros del pueblo bajo el pretexto de empresas industriales—hállase en todos los países, lo mismo en la imperial Alemania que en la constitucional Inglaterra; así en la autocrática Rusia como en la republicana América; igual en la Suiza de Calvino como en la Roma del Vaticano. Ofrecese bajo todos los sistemas de gobierno por que Francia ha pasado desde el advenimiento de la sociedad capitalista: llámase Banco del Mississippi en los comienzos de la sociedad moderna; titúlase Teste-Cubiére bajo la Monarquía de Julio; apellídase Morny-Jecker bajo el segundo y último Imperio.

Y si, a despecho de la Justicia, pudiera hacerse luz sobre las diversas renovaciones del Banco de Francia, sobre los manejos del Crédito Territorial, sobre los convenios con los Caminos de Hierro, sobre las emisiones de empréstitos del Estado, ni una sola de estas informaciones dejaría de conducir a las mismas gigantescas estafas, a idéntica corrupción general.

La liquidación judicial del Panamá y sus adminis-

tradores de alta posición no ha revelado nada nuevo. Únicamente ha hecho ver con evidencia a cuantos tenían ojos y nada veían, un mal denunciado continuamente por los socialistas y que constituye, digámoslo así, el estado de salud de las sociedades de producción capitalista.

Decir sistema capitalista es decir sociedad basada en el bienestar sin ningún trabajo, en el producto del trabajo robado a los trabajadores, en el *provecho*, convertido en único móvil y fin único de todo y de todos. Al apropiarse los capitales ya realizados—y guardados para las épocas apuradas—la Banca, judía y cristiana, no hace más que seguir el ejemplo y continuar la obra del Patronado que se apropió, a medida que se iba creando, las riquezas producidas por el trabajo proletario.

Para concluir con las filibusterías hacendistas, es preciso concluir con la explotación patronal. Para ello, impónese una transformación social; y esta transformación, que hará desaparecer, con el feudalismo industrial, territorial y rentístico, el *parasitismo*, del que el panamismo es sólo una forma, podría llevarla a cabo, no sólo la clase víctima, desde los trabajadores de las ciudades y de los campos, desposeídos ya y reducidos a la condición de asalariados, sino hasta la pequeña burguesía, que ve su porvenir cada vez más comprometido en las quiebras, que dejan tras ellas la igualdad de la miseria para cada uno y la inseguridad para todos.

Sólo la Francia trabajadora, la Francia que produce, bien con el brazo ó con el cerebro, organizada en un gran partido de libertad, es la que puede, arrojando del Poder a los ladrones de la derecha y de la izquierda, y tomando por sí misma, con sus representantes de clase, el Gobierno de la República, preparar el nuevo estado social.

Compañeros:

A esta obra, tan urgente como gloriosa, os invita el Partido Obrero. Con vosotros cuenta para aplastar a los *corrompidos* del oportunismo y para desbaratar los planes de los monárquicos de todos colores, coligados con la esperanza de volver a un pasado que por sí mismo desapareció en el cieno.

Dispongámonos, pues, a barrer, sin distinción, a los diferentes partidos políticos burgueses, responsables por igual de las piraterías y vergüenzas que hacen estallar la indignación popular!

Dispongámonos a reclamar, é imponer en caso necesario, con una Constituyente que nos libre de la Constitución orleanista de 1875, la revisión no sólo de instituciones gubernamentales veinte veces é inútilmente revisadas desde hace un siglo, sino de una organización económica que permite y engendra el robo cotidiano y legal en el taller y la concusión en el Estado!

La clase capitalista ha terminado; muere sobre su propio estercolero.

¡Paso a la clase obrera y campesina, al proletariado a la vez manual é intelectual, cuya victoria es la única que puede traer al mundo el orden moral y material!

¡Viva la República social!

El Consejo Nacional: G. Crépín.—S. Dereure.—F. Ferroul, diputado.—Julio Guesde.—Pablo Lafargue, diputado.—Prévoist.—E. Quesnel.

CAMPAÑA ELECTORAL

Linares, 5 de febrero de 1893.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Por fin esta Agrupación ha visto realizado su proyecto de emprender una activa y extensa campaña de propaganda de nuestros ideales que satisficiera los anhelantes deseos del pueblo obrero de esta ciudad.

Dieron principio las conferencias públicas políticas todas las semanas, y a ellas acudieron los trabajadores de todos los oficios a convencerse de lo incapaces que están ya todos los partidos burgueses para continuar siendo directores.

Se inicia en estos momentos en Linares una organización poderosísima que en día muy cercano ha de luchar ventajosamente con la clase dominante. Mucho había organizado de antemano, lo mismo en el terreno económico que en el político, pero los resultados de la tremenda crisis obrera que aquí como en todas partes se siente, ahondando el abismo que separa a explotados y explotadores, va engendrando la desesperación y el odio más enconados, é irremisiblemente ha de dar sus frutos. Por otra parte, el desconcierto, la ambición por vivir a la sombra del Presupuesto, la anarquía que domina a los partidos burgueses, desde el conservador más ortodoxo hasta la fraicioneja de los federales, dan a los obreros linarenses tan terrible desengaño, que nunca hemos conocido una época tan fecunda como la presente para nuestra causa.

Como ya sabiais de antemano, nuestro querido compañero Iglesias llegó a ésta el viernes 3 del corriente por la mañana, y sin más convocatoria ni aviso de ninguna especie, el Centro Obrero de Sociedades de Resistencia se vió completamente ocupado por sus socios y por los individuos de la Agrupación Socialista, que espontáneamente acudieron a saludar a nuestro correligionario.

Resultó el acto un verdadero *meeting*, donde varios compañeros dirigieron la palabra a la reunión tratando de los beneficiosos resultados que para la clase trabajadora ofrecen las Sociedades de resistencia, federadas con las de su clase de España y del extranjero, como igualmente lo utilísimo y necesario que es robustecer las filas del Partido Socialista Obrero, el más revolucionario de hecho, para acabar de una vez con el actual régimen y sus sostenedores.

El compañero Iglesias, después de saludar cariñosamente a la concurrencia en nombre del Comité Nacional, y demostrar su agradecimiento por la distinción que con él había hecho la Agrupación Socialista al elegirle para candidato en las próximas elecciones de diputados, dió un consejo a la concurrencia para que no se deje arrebatar del entusiasmo y procuraran los obreros perseverar en su línea de conducta para lograr de una vez lo que tanto desean: su completa emancipación. Ocupóse de la próxima lucha electoral, adonde, dijo, debemos ir persuadidos de que alcanzarán un progreso positivo nuestras ideas, y anunciando que otro día, en mayor local, se ocuparía más extensamente de aquello que más importa a los intereses de los obreros. Empezó y concluyó el acto con repetidas demostraciones de simpatía.

Desde el domicilio de las Sociedades Obreras se trasladó nuestro amigo al local del Centro de Socorros mutuos a dar una conferencia de carácter económico, para lo cual había sido previamente invitado.

El Centro estaba completamente lleno de trabajadores y entre ellos había buen número de burgueses, a los cuales la peroración de Iglesias sentó como un sinapismo.

La verdad es que no se explica que en un Centro de obreros que desean mejorar su situación haya burgueses, y burgueses gordos, a quienes maldita la falta que les hace el socorro de enfermedad.

Me es imposible hacer un extracto de lo que dijo Iglesias. Expuso a grandes rasgos la conducta de los burgueses para con sus esclavos, la ventajosa situación en que se encuentran los patronos respecto de los obreros, atacando de paso a la Iglesia, a la Magistratura y al Ejército.

No cabe duda ha de dar notable resultado para nuestra causa el acto realizado en ese Centro mixto de burgueses y proletarios, que a la corta ó a la larga han de salir como gatos y perros.

No cabe en juicio sereno que haya paz y armonía entre individuos que defienden intereses opuestos!

Antes de terminar he de manifestaros que Iglesias salió el sábado por la mañana para Málaga y que el jueves 9 tomará parte en el *meeting* monstruo que se está organizando en el Teatro Principal, de cuyo acto, que se verificará por la noche, hemos de sacar grandes y provechosos resultados.—*El corresponsal.*

Nuestro corresponsal en Málaga nos ha remitido el siguiente telegrama:

Málaga, 6.—Celebrado *meeting* socialista. Concurrencia numerosísima. Muy aplaudidos discursos de Salinas é Iglesias. Reina gran entusiasmo. Detalles por correo.—*Corresponsal.*

VENTAJAS DE LA ORGANIZACION

Para que despierten los que por ignorancia ó apatía permanecen alejados del movimiento obrero, voy a hacer público el triunfo parcial obtenido por la Sociedad de Toneleros, hoy que está en los comienzos de su organización: para ello, y para que conozcan todos el valor moral que ese triunfo tiene, haré un poco de historia.

Al empezar en el mes de octubre del año 91, el movimiento de exportación para abastecer de vino los mercados franceses antes de que la reforma de los aranceles imposibilitara el tráfico, se desarrolló en ésta, como en todos los puntos exportadores de vino, una fiebre tal de trabajo, que ni de día ni de noche querían que descansaran los toneleros; se llamó en aquella fecha la atención del gremio, con el fin de que se aprovechara de una situación que conocíamos no podía durar más de tres ó cuatro meses, sin que fueran oídas nuestras palabras, pues creían los obreros que no haciendo en aquella fecha más que producir y callar, cuando faltara el trabajo los burgueses lo tendrían en cuenta y serían mejor mirados.

Y, en efecto, ocurrió lo que habíamos previsto, pues a las dos semanas de concluidas las prisas de trabajo, el burgués D. Eduardo Franquelo, que es de lo peor de su clase, notificó a sus operarios que si querían trabajar tenían que hacerlo con un cuartillo de baja en cada pieza, en determinadas clases de barriles, de los que más se construyen, lo que representaba una baja en jornal de 4 ó 5 reales. Obligados por su desunión y por la escasez de trabajo, tuvieron los operarios que admitir la rebaja; pero aquel acto empezó a despertarlos y a hacerles comprender á todos la verdad que encerraban nuestras palabras cuando les aconsejábamos que utilizaran la demanda de trabajo, y procedieron á organizar la Sociedad. Aprovechando la ocasión de una demanda de trabajo, aunque corta, que en la semana pasada tuvo ese burgués, se le reclamó el aumento del cuartillo que él bajó, en pago de lo que se había embolsado de sus sufridos obreros en tiempo de las prisas.

¿Ha cedido ahora por considerarlos con razón? Los toneleros que lo conocen bien saben que no; y, por lo tanto, comprenden que el haber cedido hoy obedece á que, sabiendo que están asociados, no se consideró con fuerza para entablar la lucha, y cedió ante el miedo de ser derrotado y de los perjuicios que esto le ocasionaría.

Fijense los obreros en este como en otros muchos hechos que á diario suceden, y comprenderán que con la organización es como, no sólo son respetados como hombres por los burgueses, sino que al defender sus intereses hacen que la cuota que á algunos tanto les molesta pagar venga á salir de las ganancias del burgués, pues haciendo por la unión menos fácil el robo, resulta que pagan nuestras cuotas con creces.

Salid, pues, de vuestra apatía, obreros toneleros, y

venid á luchar con vuestros compañeros, á fin de poner coto al latrocinio de la burguesía.—*R. S.*

Málaga, 29 de enero de 1893.

DE NUESTROS CORRESPONSALES

Bilbao, 30 de enero de 1893.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Por si no fuera bastante la propaganda activa que la Agrupación Socialista de esta localidad hace en pro de su ya conocido candidato para las próximas elecciones generales, Pablo Iglesias, nuestros enemigos nos ayudan lo suficiente con sus infamias para que los trabajadores que odian el regimen capitalista emitan sus sufragios á favor del Partido Obrero.

Los hombres que están encargados de sacar triunfante al candidato por este distrito, Sr. Solaegui, son odiados por la clase trabajadora por ser unos explotadores sin extrañas y sin pudor que cometen sinnúmero de canalladas con los esclavos que tienen bajo su férula.

El jefe de los centralistas y propietario del periódico *La República*, D. Cosme Echevarrieta, es un personaje que no hace doce años no tenía una peseta, y hoy, por lo mucho que ha explotado, sin reparar en los medios, es uno de los más caracterizados burgueses de esta localidad. En la mina *Malaespera*, propiedad de este tirano, son considerados los obreros como bestias de carga, haciéndoles sacar 26 vagones de mineral á cada cinco hombres. A primeros de este mes, de resultas de las malas condiciones del trabajo, un compañero se quedó ciego, y no le quieren pagar hasta el día del pago general, que se hace por meses, retrasándose hasta el 12 ó 14 de cada mes; de modo que el desdichado que cae bajo el yugo de este explotador no recibe un céntimo hasta que lleva trabajando mes y medio; teniendo además en cuenta que no pasa mes que no deje algún compañero una pierna ó miembro de su cuerpo si no deja la vida, como ha sucedido no hace mucho, ocurriendo estas desgracias por las malas condiciones del trabajo.

Ahora bien: ¿es ésta la República que va á defender en las Cortes su compinche Solaegui?

Y aun decía el Sr. Echevarrieta en la reunión republicana: «El pueblo de Bilbao tiene una deuda contraída con el Sr. Solaegui, y esa deuda la pagará votando por él.» Como supongo que se refería al dinero que se gastó en las otras elecciones, yo por mi parte le diré: ¿De quién eran las pesetas que gastó? Para contestar á esto tiene la palabra *El Nervión*. Yo sólo diré que tanto los millones con que cuenta el Sr. Solaegui, como los que tiene el Sr. Echevarrieta, están amasados con la sangre de los trabajadores, son trabajo no pagado, y el pueblo no le debe nada, sino todo lo contrario; ya nos encargaremos los socialistas en ver quién es el verdadero deudor.

Como pienso sacar á la publicidad y denunciar más trapacerías, realizadas por los que nos quieren hacer felices, hago punto final hasta la próxima.—*El corresponsal.*

Bilbao, 5 de febrero de 1893.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

La Comisión electoral de esta Agrupación convocó en la noche de ayer á varios de sus afiliados, con objeto de que un individuo por cada sección se encargue de recoger firmas para la intervención de Mesas, en la próxima campaña electoral. Después de la conformidad de todos los compañeros invitados para ayudar á esta Comisión en sus trabajos, se entregó el papel que se necesita para el caso, y probablemente antes de dos días tendremos el número de firmas necesario. Esto hace presumir que en las elecciones próximas, los Solaegui y Urquijo se verán apurados para vencer al candidato socialista. Os tendré al corriente de todo.—*El corresponsal.*

Suscripción para gastos electorales.

Suma anterior, 33,80 pesetas.

Segunda lista.

Barona, 0,20.—E. Sanmartín, 0,25.—M. Santibáñez, 0,50. A. Domarca, 0,25.—A. Sierra, 0,25.—Begoña, 0,50.—E. Moreno, 0,25.—A. Yana, 0,25.—Boizán, 0,50.—García, 1.—Carboneros, 0,10.—Deulesandi, 0,50.—L. Martínez, 0,25.—Varela, 2.—R. Sánchez, 0,25.—Rosendo, 0,25.—F. Martínez, 0,25. R. Peláez, 0,25.—V. García, 0,25.—Sanmartín, 0,25.—Orte, 0,25.—A. Zarza, 0,25.—J. Albi, 0,25.—J. Zúñiga, 0,40.—E. U., 2.—Murguía, 0,50.—E. Ubirrichaga, 1.—B. Urquijo, 2.—V. Lafuente, 0,50.—I. Barrio, 0,50.—Lastra, 1.—Ronce, 0,50. Perezagua, 1.—San Emeterio, 1.—Total, 19,45 pesetas.

Tercera lista.

T. M., 0,50.—P. I., 0,50.—C. Beascochea, 0,50.—Manuel Retana, 0,50.—José Isuri, 1.—Pedro Ballebriga, 0,50.—Vicente Herrán, 0,50.—Manuel Peláez, 0,15.—Manuel Arévalo, 0,25.—C. R., 0,25.—Eduardo Álvarez, 0,30.—José Araquistán, 0,30.—Angel Segarra, 0,25.—Eusebio Aguiña, 0,25.—Victor Sesutegoya, 0,25.—Eusebio Uruburu, 0,25.—Jacinto Zabala, 0,25.—Victoriano Echeagaray, 0,25.—Bibiano Serrano, 0,30.—Ignacio Artara, 0,15.—Hermógenes Fernández, 0,30.—J. Redondo, 0,20.—José Berástegui, 0,25.—Tomás Alonso, 0,30.—Lorenzo Sáez, 0,40.—Por la colecta del día 29 en el Centro, 4,60.—Total, 13,45.

Importa lo recaudado hasta la fecha, 66,70 pesetas.

Conforme á la Comisión electoral le vayan entregando las listas que se hallan en poder de varios compañeros, se publicarán en este semanario.

Mataró, 31 de enero de 1893.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

El domingo 29 se verificó en la vecina villa de Arenys de Mar una reunión de propaganda socialista, organizada por esta Agrupación.

El local donde se celebró la reunión se vió bastante concurrido á pesar de los manejos del alcalde, que, fiel á los intereses de la clase que representa, puso cuantas dificultades pudo para impedir que aquella se verificara. Básteos saber que una hora antes de celebrarse dicha reunión se anunciaba por medio de pregón el local donde había de tener efecto.

Los compañeros que usaron de la palabra hicieron la crítica del régimen capitalista y de los partidos burgueses, probando que las ideas socialistas son las únicas capaces de redimir á la Humanidad. De los resultados de la reunión sólo os diré que muy pronto será un hecho la constitución de la Agrupación Socialista de Arenys de Mar, para lo cual está funcionando una Comisión organizadora.

Vistos los buenos resultados de esa reunión, muy pronto celebraremos otra en Premiá de Mar.

En asamblea del Partido celebrada el 28 se designó al compañero Toribio Reoyo para candidato á diputado á Cortes.

Como en la próxima contienda electoral—lo mismo que en las pasadas—abundarán las coacciones de que los burgueses, tanto republicanos como monárquicos, se valen para hacer triunfar sus candidatos, rogamos á todos los trabajadores nos suministren cuantas noticias puedan de las amenazas y demás medios de *facilitar la libertad* del sufragio, con objeto de denunciar los atropellos que se cometan. La Comisión encargada de recibir estas noticias—que es la Comisión electoral de esta Agrupación—estará todas las noches de nueve á diez en el Círculo Socialista.

Una buena noticia para terminar. La Sociedad de Anudadores y Ayudantes, que tan bien se ha batido hace poco, ha ingresado en la Unión General de Trabajadores.—*El corresponsal.*

La Arboleda, 1.º de febrero de 1893.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

El 26 del pasado hizo un año que los forales dispararon sobre la inerme muchedumbre. No tuvieron en cuenta que había entre ella mujeres y niños. Se trataba de servir á los explotadores, que con sus tropelías y abusos habían lanzado á los obreros á la huelga, y todo cuanto se hiciera en beneficio de los patronos estaba bien hecho. No hay leyes que castiguen, no hay diputados que interpielen, no hay Prensa que censure cuando se va contra los intereses de los obreros. Se les puede asesinar impunemente como en Bilbao, como en Riotinto, como en La Arboleda, como en todas partes, sin que nadie se conmueva. Sólo la masa obrera adquiere conciencia con esas vandálicas hazañas, protesta y se prepara á hacer mil pedazos el regimen del salario.

Nosotros hemos estado de luto ese día. Una bala traidora nos arrebató al compañero Joaquín Mazas.

Muy otra ha sido la conducta de nuestros enemigos.

En vez de ocultarse ese día, por ser día de vergüenza para ellos, celebraron una comilona en que los yernos, hijos y demás allegados al explotador Chávarri gustaron excelentes manjares abundantemente rociados con champagne...

¡Infames! ¡Insultar así el dolor de los que han amado con sangre las riquezas que ellos derrochan!

No deben los obreros olvidar estos hechos, sirviéndoles su recuerdo de poderoso acicate para trabajar sin tregua por el advenimiento del día en que sean imposibles tan terribles contrastes.—*El corresponsal.*

Sestao, 6 de febrero de 1893.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

La Agrupación Socialista celebró ayer una conferencia. A las diez y media de la mañana, y ante un numeroso público, abrió la sesión el compañero Pedro Boizán. Concedió la palabra á nuestros amigos Zenón Ruiz, de Bilbao, y Eduardo Varela, los cuales desarrollaron el tema «La decadencia de la política y el asunto de Panamá», siendo muy aplaudidas las peroraciones de ambos correligionarios.

Aprovecho la ocasión de escribiros para haceros saber algo de los caballeros de la famosa «Progresiva».

El 2 del corriente se reunió esta Sociedad en asamblea para elegir nueva Junta Directiva, y tras mucho discutir—que más que reunión aquello parecía una plaza de toros—el presidente levantó la sesión, viendo que el resultado de aquel tumulto era que peligraba su puesto y se quedaba sin la sartén que tiene agarrada por el mango.

El domingo pasado se celebró nueva sesión, y en el interregno de una á otra el presidente repartió los cargos; reservándose—no faltaba más—su puestecito. En esta reunión el presidente soltó una arenga á los socios poniendo de manifiesto las ventajas de la Sociedad, que aspira nada menos que á crear un fuerte capital, con objeto de hacer empréstitos al 19 ó 20 por 100 á poderosas Compañías. Con los beneficios que esto produzca se fundarán Bolsas del Trabajo por el estilo de las de Francia, y otra porción de gollerías.

Lo que nosotros creemos es que á la postre resultará esa Sociedad un Panamá microscópico.

También hizo saber el presidente que la Sociedad «Progresiva» cuenta con el apoyo del Municipio y de la Diputación, y que se va á extender por Ortuella, Gallarta y La Arboleda.

En fin, que el tal D. Emilio es hombre que se interesa mucho por la clase trabajadora.

El resultado de todo fué que al levantarse la sesión se dieron de baja unos 100 individuos.

Conviene advertir que á esta última reunión no pudieron asistir los socialistas por prohibírseles la entrada.—*El corresponsal.*

A consecuencia de un catarro pulmonal, que venía padeciendo hace unos diez y seis meses, ha fallecido el compañero RUFINO MIGUEL, cantero y uno de los individuos más activos de la Agrupación Socialista de Burgos.

Excelente compañero y convencido socialista, siempre fué de los primeros cuando se trataba de hacer sacrificios, por lo cual su falta se hará sentir en las filas de nuestro Partido.

La muerte de nuestro amigo ha sido muy sentida, no sólo por vernos privados de su concurso, sino por haber fallecido en el Hospital después de haber agotado en su casa hasta el último recurso.

Este es el porvenir que nos brinda el actual régimen económico!

Reciba su esposa el testimonio de nuestro sentimiento.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

AGRUPACIONES DE LA ARBOLEDA Y SESTAO

El domingo 12 del actual, á las diez de la mañana, celebrarán asamblea extraordinaria en la calle de Rivas, 20, Sestao, estas dos Agrupaciones reunidas, con objeto de elegir candidato á diputado en las próximas elecciones.

Se recomienda la asistencia.—*El Comité.*

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Madrid.—En la asamblea extraordinaria celebrada el domingo se designó á los compañeros siguientes para candidatos á diputados á Cortes:

Pablo Iglesias, Jaime Vera, Saturnino González, Facundo Perezagua, Antonio García Quejido y Antonio Louro.

En la misma reunión se aprobaron la gestión de los Consejos de Redacción y Administración de EL SOCIALISTA y las cuentas del último semestre.

Oviedo.—En la asamblea celebrada por la Agrupación Socialista el 29 del pasado se renovó el Comité, que ha quedado constituido en la forma siguiente:

Enrique Fernández, presidente; Serapio Rodríguez, vicepresidente; Joaquín Junquera, secretario del exterior; Aurelio del Llano, ídem del interior; Félix Díaz Boria, tesorero; Antonio Suárez Morán, contador; José Naves, Gabino Fernández y Antonio Alvarez, vocales.

Comisión Revisora: Marcelino Rodríguez, Nicolás del Truébano y Blas Díaz.

La correspondencia á nombre de Joaquín Junquera, Campellín, 19.

Valencia.—La Agrupación Socialista valenciana ha acordado presentar candidatos á las próximas elecciones para diputados á Cortes á los compañeros Pablo Iglesias y Antonio García Quejido.

—En asamblea ordinaria celebrada por la Agrupación Socialista el día 28 del pasado, y continuada el 1.º del corriente, se tomaron, entre otros, los acuerdos siguientes:

Aprobar las cuentas del semestre; tomar parte en la próxima lucha electoral, designando una Comisión de propaganda, y presentar candidatura completa.

Después se eligió el Comité, que queda constituido en la forma siguiente: interventor, José Llopis; tesorero, Juan Almela; secretario 1.º, Salvador Gascó; ídem 2.º, Francisco Sanchis; ídem 3.º, Manuel Gómez Sáinz; vocales: José María García, José Cervera, Chirivella, Conejero, Pambuena y Violad.

Se nombró también Mesa de Discusión, formándola los compañeros Cases, presidente; vicepresidente, Martínez; secretarios, Pérez y Villagrana. La Comisión Revisora de Cuentas la constituyen los compañeros Pastor, Martínez y Palacín.

Almería.—Han sido elegidos por la Agrupación Socialista de esta localidad para candidatos en las próximas elecciones de diputados á Cortes los compañeros Antonio García Quejido y José Comaposada.

Esta Agrupación ha resuelto también luchar en las de concejales, con cuyo motivo piensa invitar al compañero Pablo Iglesias á dar algunas reuniones de propaganda en aquella capital.

Barcelona.—En la última asamblea general celebrada por la Agrupación Socialista barcelonesa se tomó el acuerdo de presentar una candidatura del Partido en las próximas elecciones de diputados. Al efecto, y para auxiliar al Comité en los trabajos electorales, se nombró una Comisión auxiliar.

La Arboleda.—En reunión celebrada en 15 del pasado por la Agrupación Socialista se renovó el Comité para el corriente año.

En la misma reunión se aprobaron las cuentas del mes de diciembre.

La correspondencia se dirigirá á nombre de Facundo Alonso, Hospital, 2.

Ferrol.—Continúa con gran éxito para nuestras ideas la serie de conferencias emprendida por la Agrupación Socialista.

FRANCIA

En una reunión celebrada hace poco, el célebre radical Millerand se ha declarado socialista, invitando á los obreros de la inteligencia á abrazar las ideas que han de emancipar á la Humanidad entera de toda tiranía.

—Se ha constituido en Belfort un importante grupo socialista.

—En las segundas elecciones de Albi-Carmaux ha triunfado el candidato del Partido Obrero ciudadano Jaurés, que ha obtenido 5.317 votos, contra 4.813 que ha alcanzado el republicano oportunista Héral.

ITALIA

El grupo de trabajadores socialistas de Coreone, compuesto de más de 1.300 afiliados, se ha adherido á los acuerdos del Congreso de Génova.

—En Biella se ha verificado un Congreso regional obrero,

en el cual se ha acordado reclamar del Gobierno lo siguiente: Jornada normal de ocho horas para los obreros de uno ú otro sexo mayores de 18 años.

Mínimum de salario de 30 á 40 céntimos por hora para los trabajadores del campo.

Abolición del trabajo de noche, y un día por semana de descanso.

Ejecución rigurosa de la ley sobre el trabajo de los niños y de la mujer, y responsabilidad de los patronos en los accidentes.

Nombramiento de tres miembros obreros encargados de vigilar el cumplimiento de la ley.

—Los socialistas de Turín han acordado ingresar en el Partido Socialista Obrero.

ALEMANIA

En un discurso pronunciado por Bebel en el Reichstag sobre la cuestión militar, ha declarado que en 1887 Bismarck quería provocar la guerra con Francia, para lo cual pagaba una fuerte subvención á uno de los periódicos franceses más ardientes defensores de la revancha.

—Se han celebrado en Berlín reuniones de mujeres socialistas para determinar la actitud que deben adoptar enfrente de la nueva ley militar que el emperador quiere sacar á flote á todo trance.

INGLATERRA

El Comité Parlamentario de las Trades-Unions ha resuelto desistir de la celebración de la Conferencia internacional de Londres acordada en Glasgow, y enviar tres representantes al Congreso Obrero Socialista Internacional de Zurich.

—El Partido independiente del Trabajo ha celebrado una conferencia en Bradford, bajo la presidencia del diputado socialista Keir Hardie.

Las resoluciones de la Conferencia han sido saludar al proletariado de todos los países y declarar que el Partido asistirá al próximo Congreso de Zurich.

—Se ha celebrado en Birmingham una Conferencia nacional de mineros con objeto de tratar la cuestión de los salarios y los proyectos de ley relativos á la jornada de ocho horas para los mineros y á la responsabilidad de los patronos en los accidentes del trabajo.

A esta Conferencia han asistido representantes de Escocia, Inglaterra y el país de Gales.

El número de delegados ha pasado de 100 y representaban á 269.000 mineros.

AUSTRIA-HUNGRÍA

Se acaba de verificar en Budapesth un Congreso del Partido Socialista húngaro, en el que han estado representadas 64 poblaciones.

Los acuerdos tomados por este Congreso están inspirados en la más pura doctrina socialista.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—La Asociación del Arte de Imprimir remitió 20 pesetas á los huelguistas curtidores de Córdoba.

—Para los mismos compañeros ha enviado la Sociedad de Albañiles «El Trabajo» 5 pesetas.

—El 2 del corriente celebró junta general ordinaria la Sociedad de Constructores de Calzado. En ella fueron aprobadas las cuentas del último trimestre, según las cuales tiene en Caja esta Sociedad 764,72 pesetas, de las cuales hay 600 en la Caja de Ahorros. Asimismo se aprobó la gestión de la Junta Directiva y se renovó ésta, que queda constituida en la forma siguiente:

Ignacio Franco, presidente.—Eduardo Serrano, vicepresidente.—Manuel Peñaiba, tesorero.—Sebastián Arto, contador.—Antonio Gálvez, secretario 1.º.—Antonio López, ídem 2.º.—José Pérez, Francisco Rodríguez, Luis Escudero, Pantaleón Mugillo y Antonio García, vocales.

Comisión Revisora: Acisclo Hernández, Antonio Llera, Ildefonso Lara y Juan Ramos.

Mesa de Discusión: Juan Alvarez, presidente.—Pedro Gil é Ildefonso Parra, secretarios.

Esta Sociedad ha remitido 5 pesetas á los huelguistas de Córdoba.

Almería.—El Centro Obrero de esta capital ha renovado su Junta Directiva, constituyéndola los siguientes compañeros:

Salvador Benedicto, presidente.—Manuel González y Gaspar Pérez, vicepresidentes.—Antonio Esquinas, tesorero.—Juan Tirado, contador.—Agustín Andrés, Mariano Pérez Tejada y Felipe Belmonte, secretarios.—Francisco Granados, Enrique Andújar, José Bautista, José Sánchez, Juan Medina, Miguel Orlan y Fernando Andújar, vocales.

La correspondencia se dirigirá á nombre del compañero Mariano Pérez, Unión, 6.

—En esta misma localidad se está organizando en Sociedad de resistencia el gremio de Constructores de carros, siguiendo igual conducta los de los carros faeneros.

—Los obreros de una fábrica de barriles se han declarado en huelga por haberse negado el maestro á reconocer las tarifas.

Santander.—En la asamblea ordinaria celebrada por el Centro Obrero de esta localidad, después de aprobar las cuentas, la conducta del Comité y unas enmiendas al Reglamento, se acordó celebrar un meeting de propaganda socialista, para lo cual se invitará á alguno de los compañeros que se han distinguido en la propaganda de nuestros ideales y que residen en la vecina villa de Bilbao, para que asistan á dicha reunión.

Los trabajadores santanderinos se prometen muy buenos resultados de esa reunión.

—En la última junta general celebrada por la Sociedad de Trabajadoras se aprobó el Reglamento por que se ha de regir dicha Sociedad, y se nombró la Comisión Revisora y las delegadas al Comité del Centro, recayendo el nombramiento en las siguientes compañeras.

Comisión Revisora: Amalia Martínez, Petra Herrera y Abelina Herrero.—Delegadas al Centro: Francisca Garay y Ramona Cao.

Entre dichas compañeras reina el mayor entusiasmo y se hallan decididas á trabajar por que su Sociedad sea una de las más importantes de España.

—El día 26 del pasado, un obrero llamado Santos Sáiz, dedicado á los trabajos del muelle, tuvo la desgracia de caerse por la escotilla de un vapor, quedando tan malparado, que falleció al siguiente día.

Los periódicos locales, al dar cuenta de este accidente, han

hecho constar que D. Tomás Mezo, ó sea el capataz para quien trabajaba el malogrado Sáiz, le condujo desde la Casa de Socorro hasta su domicilio en un coche pagado de su bolsillo.

Lo que no han dicho los periódicos es que la familia del desgraciado obrero no ha sido socorrida por dicho capataz y que para dar sepultura á Sáiz se inició una suscripción entre los trabajadores del muelle, sin que el Sr. Mezo se ocupara para nada de este asunto, pues sin duda tenía bastante con leer en la Prensa la noticia de su desprendimiento y filantropía.

Conviene que los obreros no olviden estos actos de sus explotadores.

Sevilla.—Por pretender los patronos rebajar el jornal de un modo escandaloso á los obreras que trabajan en la fabricación de cerillas fosfóricas, abandonaron dichas compañeras el trabajo. La actitud resuelta en que se colocaron hizo que los fabricantes disistieran de sus pretensiones.

Felicitemos á tan valientes compañeras por su triunfo.

Zaragoza.—Continúan en huelga los obreros canteros. La Unión General de Trabajadores, en cumplimiento de sus estatutos, ha acudido en auxilio de aquellos compañeros. De esperar es que triunfen en su justísima reclamación.

FRANCIA

Los obreros de varias fábricas de Nancy, se han declarado en huelga, pidiendo un aumento de salario y la supresión del descuento de 5 por 100 que pagan actualmente para gastos de calefacción y alumbrado en los talleres.

—La huelga de los obreros de Rive de Giers se ha hecho general, ascendiendo el número de huelguistas á 1.800.

REMITIDOS

Pamplona, 31 de enero de 1893.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

He leído el remitido publicado por vuestro semanario en el número 360, suscrito por Justo Elcano, vecino de esta localidad, y voy á contestar en pocas palabras.

Cuando á una persona se le dirige un cargo, si éste es falso ó lo considera calumnioso, debe apresurarse á rechazarlo, evidenciando su falsedad con pruebas inconcusas, ó entablar la querrela que la ley concede para estos casos.

Ninguno de estos dos caminos ha seguido el Sr. Elcano, puesto que por toda exculpación alega que mi comunicado está lleno de inexactitudes, ofreciendo como garantía de su afirmación la especie de atestado de buena conducta que extiende á su favor el señor conde de la Rosa.

No basta eso, Sr. Elcano, porque es preciso justificarse más cumplidamente para destruir el cargo lanzado contra usted, y no venir con certificados que todos sabemos cómo se adquieren.

Que el atropello cometido por usted con el compañero Garés, y denunciado por mí en EL SOCIALISTA, es cierto, lo prueban las palabras del mismo interesado, las que no se atreverá usted á desmentir, porque eso sería un colmo.

Pero si por este camino queda usted malparado, en cambio me perdona usted la vida, renunciando al derecho de hacerme sentar en la barra.

Mil gracias, y que Dios le premie tan elevados sentimientos. Al fin en algo se han de diferenciar los católicos netos de los que no pasamos por tan perfectos.

Por cierto que no sé si tomar esa renuncia á risa ó en serio, porque, según me han informado, no ha sido su acción espontánea, ni, por tanto, generosa, sino que no ha procedido contra mí (como hubiera sido mi deseo) siguiendo el consejo de persona perita en Derecho, con quien usted consultó el caso. ¿Es esto cierto?

En cuanto á que yo trato de ocultar la cara, debo hacer recordar á ese Sr. Elcano que si mi condición de trabajador me obliga á guardar ciertas precauciones que para la inmensa mayoría de los obreros no son un secreto, á todos me oculté menos á él, á quien mandé el periódico con un interesado suyo, haciéndole saber que yo era el firmante.

Para terminar. Aconsejo al Sr. Elcano que en adelante procure moderar su conducta y no venga con protestas ridículas que á nada conducen y de nada sirven.

Me olvidaba advertir que si he leído el remitido es porque leo siempre EL SOCIALISTA, no por habérmelo mandado el señor Elcano.—*Un obrero.*

Pamplona, 31 de enero de 1893.

Compañeros redactores de EL SOCIALISTA:

Contestando al remitido del Sr. Elcano respecto á las inexactitudes que, según dice, encuentra en la carta publicada en EL SOCIALISTA con fecha 7 del corriente y firmada por «Un Obrero», debo hacer constar que protesto contra las afirmaciones de dicho señor por las razones que á continuación expongo.

Después de haberme restablecido de una enfermedad y acudido al trabajo, el encargado, Sr. Elcano, me preguntó la causa de no haber asistido los días anteriores; le enteré de lo sucedido y me contestó que lo dudaba.

En vista de esto, fué una hermana mía conmigo y le enteré ser verdad lo manifestado por mí; pero este señor, que no sé por qué causa me miraba hace algún tiempo con algo de prevención, me contestó diciendo que por su parte no trabajaría más en el taller. Le pedí explicaciones y se negó á dárme las, y ésa fué la causa de despedirme yo mismo.

Ruego déis publicidad á estas cuatro líneas, y os queda agradecido vuestro compañero, Joaquín Garés.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Almería.—A. A.—Se manda medio paquete más á contar del número pasado.

Sestao.—P. B.—Del número pasado se remitió un paquete más. Desde éste se hace lo que pide. Se remitieron 3 ejemplares de la «Misericordia», 5 del «Estudio», 2 de la «Autonomía», 3 del «Colectivismo», 4 del «Manifiesto», 2 de la «Ley de Asociación» y 2 del «Capital.»

Pamplona.—X.—Recibida 1 peseta de un paquete, que se remite.

Elche.—J. C.—Se hace lo que dice.

Ferrol.—P. S.—Ídem ídem.

Palencia.—S. V.—Se remiten con este número un ejemplar del «Manifiesto» y otro de la «Autonomía». De los demás folletos que pide no tenemos ejemplares.

San Martín de Provensals.—F. S.—Se manda el paquete á la dirección que indica.

Barcelona.—Se mandan los periódicos á las nuevas direcciones.

Imp. de F. Cao y D. de Val, Platería de Martínez, 1.